



Dorothee  
Braitmayer

Diplomand	Dorothee Braitmayer
Examinator	Prof. Dr. Susanne Karn
Experte	Susanne Winkler, Stadtgärtnerei, Basel, BS
Themengebiet	Raumentwicklung und Landschaftsarchitektur

## Petersplatz Basel

### Parkpflegekonzept



Eine der ersten Darstellungen vom Petersplatz als "Baumbestandener Lusthain" aus dem Jahre 1654, Kupferstich von M. Merian



Plan des Platzes aus dem 19. Jahrhundert mit einer Gestaltung von Stadtgärtner Michael Weckerle, Plan von Falkner 1856



Heute wird der Petersplatz für den wöchentlichen Flohmarkt und die jährliche Herbstmesse genutzt

**Ausgangslage:** Der Petersplatz in Basel ist einer der ältesten Stadtplätze in Basel und der Schweiz. Seine Entstehungsgeschichte lässt sich bis ins 13. Jahrhundert zurückverfolgen. Angelegt wurde er als Baumgarten des Chorherrenstiftes St. Peter. Schon im 14. Jahrhundert wird der Platz als öffentlicher Stadtplatz von den Räten gepflegt und als Lusthain, Fest- und Sportplatz genutzt. Im Laufe der Jahrhunderte wird er immer wieder modifiziert, bleibt in seiner Grösse und Gestalt jedoch konstant erhalten. Vor allem der dichte Baumbestand prägt den Petersplatz durchgehend.

**Ziel der Arbeit:** Die Studienarbeit soll die Entwicklungsgeschichte des historischen Platzes herausarbeiten, den Schutzzumfang bestimmen und ein Leitbild für die zukünftige Gestaltung und Nutzung des Platzes auf Basis der denkmalpflegerischen Untersuchung erstellen.

**Ergebnis:** Die Bestandsaufnahme beinhaltet die geschichtliche Entwicklung des Petersplatzes bis heute sowie eine Dokumentation seines aktuellen Zustandes. Berücksichtigt wurden ausserdem aktuelle Nutzungsansprüche, Ökologie und Planungsvorgaben. Die Überlagerung der historischen und örtlichen Bestandsaufnahmen zeigte einen hohen Grad an struktureller Kontinuität der Anlage, während einige Elemente den jeweiligen Ansprüchen der Epochen angepasst wurden. Die Würdigung für die Anlage stellt deren hohen Wert als Zeugen der Stadtgeschichte aber auch als Zeugnis der hohen Wertschätzung dieses Platzes und der starken Integration im gesellschaftlichen und politischen Leben Basels heraus. Der Schutzwert und Schutzzumfang des Platzes betrifft die strukturgebenden Elemente und ist Basis für ein Leitbild, das mit seinen Zielen und Umsetzungsetappen eine Richtschnur für die Entwicklung des Petersplatzes unter Erhaltung der historischen Substanz bildet.